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看不懂的
就是艺术电影吗

这两年来，一直有一种说法，是
资本主导了中国电影，其中的主要
观点就是资本的逐利特性使得电影
的整体生产过于偏向市场，只要有
票房，底线可以被突破。这是个大话
题，一篇短文讨论不清楚，但是如果
用在眼前的这个样本上，我却以为，
正好是一个反例——— 如果不是当前
中国电影市场中澎湃汹涌的热钱，
像《长江图》这样的电影，根本就没
机会走上大银幕。

中国电影界——— 其实更多的是
那些以创作为主的人群，严格地说
是电影生产界——— 的许多人，坚定
地将电影分类为商业电影和艺术电
影。在这种分类法中，商业电影就是
不讲究艺术的，也是上面那种说法
中，被资本主导的“低级作品”；而艺
术电影是不讲求票房的，衡量艺术
电影成就的，是获奖，当然主要是获
国外的奖，威尼斯、戛纳、柏林，是几
个最有级别的追求，至于老百姓喜
欢不喜欢，并不重要。

《长江图》的噱头，正是柏林电
影节银熊奖获得者的光环，使其在
广大的电影文青中间还是很有号召
力的。但噱头之所以是噱头，正是因
为除了噱头，就没别的了。《长江图》
所获的银熊奖，是摄影的奖。可以
说，电影的影像部分真的是很棒，也
许还可以加上音效，其他的，只能说
是一个尝试性作品罢了。

中国的一些电影生产者，尤其
是以学院派为主的导演、编剧、摄影
三大工种的生产者们，在生产他们
所推崇的艺术电影的时候，是有一
种“崇高”感的，虽然不同的人表现
的方式不一样，但距离是一定的。这
个距离，就是一定要让普通的观众
不懂，而只有所谓有文化、有修养、
有思考的高级观众才能看懂。我不
知道老一辈电影人为主义、为民族、
为大众献身的崇高感是从什么时候
变成了某些人心目中站在高处俯视
众生的高傲，但是从一些人的作品
中，我确实感受到了这种高傲，比如
眼前的《长江图》。

在《皇帝的新衣》里，所有高智
商的大臣将军学者们，因为各有顾
忌，所以都不愿意表现得比别人笨，
只有身无挂碍的傻孩子喊出了真
相。同样的道理，笔者既不是电影艺
术家，又不是资深影评人，只是一名
普通观众，电影“智商”低得很，没必
要死撑着面子，明明看不懂非装出
一副了然于胸的深沉样。

有报道说过，导演自己都说电
影难懂。明知道电影难懂，却不愿意
把它弄得容易懂一点，还要以此来

“挑观众”，还有比这更没有诚意、更
自抬身价的做法吗？

其实影片中导演玩了无数玄
虚，设计了多重隐喻，所埋藏的那些
想表达的东西并不高深，无非是生
命的呐喊、民生的艰难、社会的变
迁，还有一些诸如环保、宗教这样的
附加题目，可是，经过各种乱七八糟
的堆砌，这锅杂碎汤尝起来粗粝寡
淡，全无好味。从电影本身阅读，导
演并不真正关心他想表达的那些东
西，比如对于长江船工的命运，他有
深沉的感动吗？我没看出来，我看到
的，只是一种表达的欲望，或者说是
表现一种有比普罗大众更高明的表
达能力的欲望。

如果按照“挑观众”的奇怪逻辑，
受众多的作品艺术性就低？从这个角
度来说，我不知道如何理解《辛德勒
名单》或者《红高粱》，也许可以举个
文学的例子———《百年孤独》。可惜，
世界上每天都有亿万人在梦呓，只有
一个天才能把它变成传世经典，而剩
下的，甚至连噪音都算不上。

(据《北京晨报》)

【观影笔记】

□郁晓东

九月中旬的一天，许多
网民的邮箱收到了一封邮
件，这封邮件来自某大型商
业网站，邮件内容是告知大
家，有着十多年历史的论坛
服务，以这封邮件的发出为
标志，将要彻底停止了，网友
可以在限定时间内登录论坛
下载自己以往的文字记录。

但是有谁真的会登录论
坛去下载自己留在那里的文
字资料？这将是一件费神费
力的事情。在经历了博客、微
博、微信、直播等几轮网络社
交介质的变化后，混论坛时
期留下的痕迹，已经被深深
掩埋在互联网深处，虽然无
处不在的搜索引擎可以将那
些旧文字重新打捞出来，但
对许多人来说，有那个工夫，
远不如安静一会儿，回忆一
下当年混论坛时印象深刻的
ID。

有人将那封邮件截屏发
了出来，点评文字是可想而
知的惋惜、怀旧、感慨，但更
多的人还是选择了沉默，把
它当成一件小事，尽管有那
么多人的青春与一个又一个
聊天室、一个又一个论坛有
着密切的联系，但这些联系，
都抵不过一个“时过境迁”。
当年那些热衷于在BBS上码
字、回帖的人，有的仍然以原
来的ID活跃于互联网上，有
的已经更换ID隐匿于网络江
湖，但在回望或者谈论BBS
的时候，有些感受肯定是高
度相同的。

论坛的盛行，让第一代
网民首次体会到在虚拟世界
的广场式聚集是什么滋味。
每个人都可以自由发声，每
个人都可以通过论坛迅速地
向另外一个人表达观点、传
递信息，这是中国人第一次
感受到陌生社交的魅力，
BBS终于摆脱了现实社交中

见面就问“您吃了吗”的旧有
模式，而可以随意地、热情
地、友好地、多样地与自己感
兴趣的ID打招呼，那种新鲜
感，让无数人夜不能寐。那会
儿形容一个人“整天泡在网
上”，其实就是长时间登录在
聊天室或者论坛里不退出。

不必实名，畅所欲言，表
达个性，张扬魅力……有了
论坛这个平台，网民很快就
不再满足于信息与情感的交
流，他们开始创造第一波网
络流行文化。早期论坛的流
行文化主要有，以痞子蔡《第
一次亲密接触》为代表的网
恋文化，以《大话西游》为代
表的无厘头文化，以“乱弹”
(正话反说、反话正说、旁敲
侧击、冷嘲热讽)为代表的网
络语言文化……直到今天，
虽然平台变了又变，网民也

实现了代际更迭，但网络文
化整体上还是对以往论坛文
化的继承，信息的聚集与分
发，观点的提炼与传播，情感
的碰撞与融合，大致也都还
是论坛时代就已形成的规
律。

论坛对网民的心智冲击
是巨大的。首先，论坛强调了
人人平等的精神，和微博时
代的大V认证不同。一些名
人、明星在微博上一登场就
自带光环，而在论坛时期，无
论一个人在现实中有多大名
气，在论坛中都得从一个表
情符号、一个回帖、一个主帖
开始做起，逐渐培养自己的
知名度，要经历对论坛事务
的多次参与，才能成为真正
的知名ID。论坛的版主，虽然
也有额外的权力，但一旦某
些言行激怒坛友，也会灰溜
溜地下台，论坛时期最热闹
的行为就是“倒版行动”，无
数版主就是在“倒版行动”中
丢掉了管理论坛的权力。

其次，论坛启蒙了网民
的网络公共生活。在互联网
出现之前，人们在现实中讨
论问题的模式已经固化，无
非开会、定调子、讨论，然后
领导拍板，受困于现实讨论
在时间、空间上的限制，事实
上许多人的声音是发不出来
的。而论坛打破了这种限制，
网民可以随时发表赞同或反
对意见，真知灼见会迅速被
顶到前排位置为更多人所看
到。在对一些事件的价值观
判断上，也能够迅速达成一
致意见，不像现在这样，动辄

“撕裂朋友圈”。可以说，网民
的公共素养，在论坛时期就
有了深厚的积累与沉淀。至
今还有不少资深网友仍然在
坚持使用论坛时期养成的讨
论问题的模式与人交流。

此外，论坛不但是观点

的集散地，还是情感的萌发
点，是生活服务的交流中心。
在十几年前网络信息还未形
成洪流之势时，每个网民都
能够轻易找到适合自己口味
的论坛。现在的微博，已经彻
底将圈子化击溃，像论坛时
期的那种经常有几十个活跃
分子形成核心圈子的盛况已
经很难重现。现在的朋友圈，
甚至也比不上论坛朋友们的
亲密度，朋友圈已成功利圈、
广告圈，而论坛上那种纯粹
靠友谊维系的情感关系，现
在看来弥足珍贵。

曾成功扼杀论坛活力的
博客，已经死掉了不少，但比
博客古老许多的论坛仍然活
着，这表明还有一股强大的
眷恋力量支撑着网民继续在
论坛发帖，虽然看的人少了，
参与讨论的人少了，但论坛
还在用它陈旧的方式，继续
它们在互联网上的使命。

一家曾经影响巨大的论
坛彻底关闭了，用户带来的
流量以及制造的商业利益已
经微不足道，与管理相关的
人员以及服务成本拖累了网
站的业绩，关闭是论坛早就
注定的宿命。怀旧拯救不了
论坛，因为无论多怀旧，都没
有人愿意再回去，时代潮流
滚滚向前，在大家都习惯了
跟着潮流走的时代，过去的
事物消逝了就消逝了，反正
有着众多的取代品。但有一
点可以确信，论坛时期结交
的朋友以及那些与早期网络
生活息息相关的论坛回忆不
会被遗忘。

论坛的关闭，成了许多
网民与论坛的最后一次不那
么亲密的接触。和那封语调
平静、不煽情的告别信一样，
网民们平静地接受了这个消
息。不带疼痛的告别，也算是
比较美好的告别吧。
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据报道，作家莫言近日
在西北师范大学举行的文学
报告会上，细数魂牵梦绕的

“乡愁”、富有想象力的“中国
故事”和新作品的困惑，与观
众分享自己的写作之路。有
观众打听莫言的新作品写作
情况，莫言说，“这是我的困
惑。有人问我新作品何时出
来，我觉得很快能写完，但实
际上一直没有写完。我的写
作热情一直没减退，对生活
素材的敏锐程度也没减退。
写了那么多作品，对自己最
起码的要求是不要重复，希
望另起炉灶，写一部全新的、
尽量不重复‘过去的我’的这
样一部作品，但这对于一个
认知能力有限的作家而言，
难度何其大也。对此真的特
别困惑，如果写一个四平八
稳的作品，可以继续保持我
的荣誉，保持我的读者群，但
推翻以后改写挑战或冒险的
作品，会让很多人认为，这写
的是什么呀？也会有人认为
这是一次飞跃。那我宁愿选
择后者，宁愿冒这个险，这样
一种挑战才是有意义的，在
同样的写作频率上滑行是没
有意义的。”

诺贝尔文学奖曾带给莫
言巨大的荣誉，还有无数额
外的负担。针对莫言无新作
问世，曾有文化媒体对莫言
的创作实力提出质疑。而这
次莫言说“宁愿冒一次险，也
要挑战自己”，这表现出莫言
对文学创作的热情，也反映
了他对文学规律的探索精
神，尤其是“写一部全新的、
尽量不重复‘过去的我’的这

样一部作品”，在文学创作上
要突破创新，这对莫言来说
是一种新考验和新挑战。

从莫言的这番话，笔者
不禁想到目前文坛的一些问
题。当下的文坛，作家人数并
不少，但提供给读者的优秀
的作品并不多，尤其是大多

数作品跟国家繁荣的经济发
展现实很不合拍。现在有一
些作家，包括一些著名作家，
他们根本不用到现实生活中
去谋生，生活在书斋里，看看
网络，看看电视，过着“二手”
生活甚至“三手”生活，或热
衷写一些玄幻、穿越的作品，
或以追逐IP为能事。文学需
要深入社会生活、需要不断
推陈出新的创造能力，但不
少作家对此却再也激发不起
热情和坚持。作家需要对社
会保持一种鲜活的态度，保
持对文字的鲜活感觉，这样
的文学基本规律和常识，似
乎不再被人们所信奉。文学
需要的生活状态、情感状态
不能到位，作品自然也无法
到位，当然更谈不上出大作
品了。

其实，我们每个人的身
上都有一种文学的本能，但
是，现代工业化社会的特征
对于人类的这种精神创造力
却是压制的，而对于那些感
性的、欲望化的冲动，却是助
长的、纵容的。现代工业社会
的铁的纪律已经扼杀了我们

的这种文学艺术的冲动，使
它不再是丰富的、自由的和
充满创造性的。的确，看看今
天文学艺术界的现状，我们
不会怀疑文学历史上的美学
的时代、精神的时代已经被
今天这样一个物质的时代、
技术的时代所取代。

特别是在今天这样一个
技术时代和商业时代，人们
的精神的可能性增长呈现出
一种萎缩状态，文学、哲学和
学术方面的创造力面临着被
毁灭的危险。当下，浮躁的图
书出版界、浮躁的作家、浮躁
的读者，似乎正是目前文化
的、文学的精神现状。看看如
今的出版界、读书界，充斥着
的是一个个被炒作和自我炒
作包围着的人名，是生命周
期越来越短的热销书与热门
题材，很少有人会想到那些
热点人物的热销书中文字所
表达的内涵。如今的中国书
业最不缺乏的是热点和概
念，最缺乏的则是能在读者
心中留下深刻印象的文字和
内容。

莫言表示新作要“冒险
尝新”，就是希望坚守文学精
神，追求严谨、踏实的创作精
神，更多一些求真务实的文
学品质，在心态上戒浮躁、少
功利。这既是他作为诺奖得
主身份的要求，也是对文化
负责、对文学负责、对支持他
的读者负责。作家的文学写
作，要赢得读者、赢得市场，
乃至成为不败的文学花朵，
必须不断地创造、创新、尝试
甚至冒险，这才是文学创作
的根本。
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